
«Выходных у наших медиков 
практически не было», – со-
общил по итогам новогодних 
праздников министр здраво-
охранения Алтайского края 
Дмитрий Попов. Высокая волна 
ОРВИ и гриппа с традиционным 
подъемом в конце прошлого года 
тому причиной. Каждый день 
с 31 декабря по 8 января рабо-
тали кабинеты неотложной 
помощи поликлиник, травмпун-
кты, кол-центры мониторили 
время прибытия бригад скорой 
на вызовы.

Уже с 3 января пациентов начали 
принимать узкие специалисты, специ-
ализированные лечебные учреждения, 
диагностические центры. Всего же за ка-
никулярную неделю через медицинскую 
сеть прошло более 100 тысяч человек.

Сбои в работе медиков связаны в ос-
новном с погодными явлениями, с метео-
ситуацией в отдельных районах края, по 
словам Дмитрия Владимировича:

– Выезды на дом медицинских бригад 
затруднялись плохой видимостью и снеж-
ными заносами в двенадцати случаях, 
когда было превышено нормативное вре-
мя доезда – в Алейском, Первомайском, 
Чарышском, Топчихинском и Калманском 
районах. Медики взаимодействовали со 
службами МЧС, они серьезно помогали 
нам добираться до больных, вывозить 
их с труднопроходимых территорий 
снегоходами и волокушами. Мы благо-
дарны спасателям за поддержку. К слову, 

ежегодно такие ситуации возникают в 
Змеиногорском районе, там и сейчас 
все непросто, и нередко медицинские 
работники добираются там к больным на 
снегоходах, а то и пешком, чтобы оказать 
помощь вовремя.

Про отравления. За период новогодних 
праздников токсикологическая служ-
ба зарегистрировала 28 общих случаев, 
включая суррогатный алкоголь, несве-
жие салаты, медикаменты, неуточненные 
вещества. Для сравнения: в те же даты 
прошлого года обратилось 48 человек с 
такими же симптомами.

Про коронавирус. Он пока не уходит из 
повестки дня, однако ситуация позво-

лила медикам сократить коечный фонд 
ковидных госпиталей до рекордно низких 
49 коек.

Чего нам ждать в ближайшие недели? 
Весьма вероятной смены штамма гриппа 
А штаммом В. Эту историю министр Попов 
назвал традиционной для января. Когда 
замещение достигнет 70%, этот второй пик 
можно считать пройденным. С окончани-
ем каникул мы уже видим рост заболева-
емости на примере детей, которые снова 
сели за парты и отправились в детский 
сад. Поэтому не забываем о действенных 
средствах профилактики, о которых мы 
писали уже много раз.

Тамара ПОПОВА
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Сохраняя природу
11 января в России еже-
годно отмечается День 
заповедников и нацио-
нальных парков.

По инициативе Центра охра-
ны дикой природы и Всемирного фонда дикой 
природы дату впервые отметили в 1997 году. Для 
этого события 11 января выбрано не случайно. 
В 1917 году в этот день в России образован первый 
государственный заповедник – Баргузинский.

На Алтае действует заповедник «Тигирек-
ский», национальный парк «Салаир». Кроме 
того, функционируют 117 особо охраняемых 
природных территорий (ООПТ) краевого значе-
ния – 35 государственных природных заказни-
ков, 80 памятников природы, природные парки 
«Ая» и «Предгорье Алтая». Общая их площадь 
на 14.09.2022 составляет 758,43 тыс. га, в том 
числе заказников – 659,1 тыс. га.
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Из них больше всего занимаются аэробикой 

(11 человек) и восточными единоборствами 
(10 человек). Также это почетное звание Минс-
порт РФ присвоил спортсменам, которые зани-
маются биатлоном, рафтингом, кикбоксингом, 
самбо, спортивной борьбой, универсальным 
боем, сверхлегкой авиацией и другим.
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Ветер северо-западный с переходом днем на 
юго-западный, 3-8 м/с, порывы до 13 м/с. 
В отдельных районах небольшой снег. 
В утренние часы возможна изморозь.

-19о -24о

ночь

-10о -15о

день

-22о -27о -25о -27о

-20о -25о

день -26о -31о

ночь

Ветер юго-западный, 9-14 м/с, 
порывы до 17-22 м/с. Облачно с 
прояснениями. Небольшой, днем 
местами умеренный снег, метели. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, ночью 3-8 м/с, 
порывы до 14 м/с, днем 6-11 м/с, по 
югу порывы 15-20 м/с. В отдель-
ных районах небольшой снег, днем 
местами метели.

12 января

13 января

-

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

К счастью, все живы
9 января в 5.00 в Панкрушихинском районе сошел с 

трассы и перевернулся автобус, следовавший по маршруту 
Караганда – Новосибирск.

По предварительным данным, 62-летний водитель, управ-
ляя автобусом «Ютонг», не справился с управлением транс-
портным средством и допустил опрокидывание. В салоне 
находилось 52 пассажира.

Пяти пассажирам, в том числе ребенку, была оперативно 
оказана помощь. Об этом сообщили в Минздраве Алтайского 
края. На месте происшествия работали две бригады скорой 
помощи. Для диагностики пострадавших с травмами легкой 
и средней степени тяжести направили в Панкрушихинскую 
ЦРБ. Одна девушка госпитализирована в Каменскую межрай-
онную больницу. Остальные в госпитализации не нуждались.

По поручению прокурора Алтайского края Антона Германа 
прокуратурой Панкрушихинского района организована провер-
ка в связи с дорожно-транспортным происшествием с участием 
рейсового автобуса, сообщает пресс-служба ведомства. Предсе-
датель СК России дал поручение возбудить по данному факту 
уголовное дело и доложить о первоначальных следственных 
действиях. Ход расследования уголовного дела будет поставлен 
на контроль в центральном аппарате ведомства.

Ксения ШИРЯЕВА

Электричек отремонтируют 
больше

Моторвагонное депо «Алтайская» планирует в четыре 
раза увеличить объем капитального ремонта электро-
поездов в 2023 году. По сравнению с 2022 годом их число 
возрастет с 13 до 50.

При этом на предприятии будут ремонтировать не только 
алтайские составы, но и из других регионов России.

В связи с ростом объемов ремонта в депо объявили допол-
нительный набор персонала: всего будет создано 53 новых 
рабочих места. В первую очередь требуются токари, элек-
трики, слесари и электрогазосварщики.

В службе корпоративных коммуникаций ЗСЖД – филиала 
ОАО «РЖД» напомнили, что моторвагонное депо «Алтайская» 
получило сертификат Федерального агентства железнодорож-
ного транспорта, позволяющий производить капитальный 
ремонт электропоездов.

Татьяна ПЕРВОВА

Напрямую в Омск и Тюмень
С 17 января жители Алтайского края могут восполь-

зоваться прямыми авиарейсами в Омск. Уже началась 
продажа билетов.

Первый полет из Барнаула в Омск компания «ЮТэйр» осуще-
ствит 17 января. В осенне-зимний период будет выполняться 
один рейс в неделю по вторникам. Время в пути составит 
два часа. Из Омска авиалайнер вылетит в 17.00, в столицу 
Алтайского края прибудет в 20.00. Вылет из Барнаула запла-
нирован на 20.50, прибытие в Омск – в 21.55. Минимальная 
стоимость билета – 4700 рублей.

В свою очередь, первый рейс Тюмень – Барнаул – Тюмень 
уже был запущен 9 января. Из Тюмени самолеты будут летать 
по понедельникам и четвергам: вылет в 16.05, прилет в Барнаул 
в 20.55. Обратный рейс будет выполняться в 21.45, прилет в 
Тюмень – в 22.55. Время в пути – 3 часа. Стоимость билета – от 6 
тысяч рублей. Время для каждого аэропорта указано местное.

События на Украине
Об основных событиях 320-го дня военной специальной 

операции России.
Украинским силовикам нанесено огневое поражение на 

Купянском, Краснолиманском, Южно-Донецком направ-
лениях.

Штаб ДНР сообщил об освобождении населенного пункта 
Бахмутское к северо-востоку от Артёмовска.

Лондон впервые с начала конфликта на Украине рассма-
тривает возможность поставки Киеву танков Challenger 2. 
Польша может отправить на Украину лишь символическое 
число танков Leopard, речи о десятках или сотнях не идет, 
заявил представитель канцелярии польского президента.

Дмитрий Песков на вопрос о возможной новой волне ча-
стичной мобилизации ответил: «Не надо придавать значения 
данным Telegram-каналов, первоисточник – власть».

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости

Скоро второй пик?

Молочная река 
«Правого берега»

За семь лет работы в ООО «Правый берег» вдвое 
выросли удои коров. Такие результаты обеспечила 
не только новая система кормления и содержа-
ния скота, но и рядовые работники, которые ей 
добросовестно следуют.

«З� ���� ���������»
Андрей Лукьянов по спе-

циальности повар, но вот 
восьмой год как трудится в 
родильном отделении живот-
новодческого комплекса и не 
жалеет. Зарплата достойная – 
35–40 тыс. рублей.

Рабочий день у скотни-
ка начинается в 7.45. Перед 
сменой нужно осмотреть 
подопечных: нет ли у какой 
ранений, не давит ли на гор-
ло привязь. Если у коровы 
начинается отел, то нужно 

срочно сообщить ветеринару, 
а когда роды уже начались, то 
и самому принять теленка. 
Такое случалось не раз.

– Поначалу было страшно-
вато, а потом привык, – гово-
рит Андрей.

Но конечно, основная его 
обязанность – кормежка 
скота. Каждые два часа надо 
пододвигать лопатой силос к 
коровьим мордам. Правда, не 
всегда получается соблюсти 
положенное время. То живот-
новод занят на чистке навоза, 
то стелет подстилку, то помо-

гает корову подержать доярке, 
когда та аппарат цепляет к 
соскам. Особенно неспокойно 
ведут себя первотелки, бры-
каются.

А между сменами Лукьянов 
еще подрабатывает. Кому из 
пенсионеров уголь сбросает 
в сарай, кому скотину зако-
лет, да и в своем дворе надо 
за свиньями убрать и покор-
мить. Работы в селе хватает. 
Только не ленись.

Елена Бейч тоже в свое вре-
мя в Белоруссии выучилась на 
повара, но поехала за мужем 
в далекий Алтайский край, 
село Новодрачёнино Зарин-
ского района. Устроилась на 
местное сельхозпредприятие 
АО им. Ленина оператором 
машинного доения. 

(Окончание на 2 стр.)

Выезды автомобилей скорой в ряде районов были затруднены из-за снежных заносов.

Алексей Карелин и Евгений Горбатенко обсуждают проект будущего 
животноводческого комплекса.

Елена Бейч.Перед отелом так называемые сухостойные коровы гуляют на свежем воздухе.
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Ксения Илларионова из села Троицкого переквали-
фицировалась из стилиста-визажиста в авто-
механика и мечтает стать предпринимателем.

В свои 20 лет Ксения успела 
поучиться и поработать сразу 
по нескольким направлениям. 
В школе она увлекалась музы-
кой, посещала в Доме культу-
ры театральный кружок, была 
членом молодежного клуба 
«Кактус» и участвовала в во-
лонтерском движении. После 
окончания школы поступила 
в Алтайскую академию го-
степриимства в Барнауле на 
специальность «стилистика 
и искусство визажа», но там 
требовалось досконально 
освоить рисование, а этого, 
как девушка ни старалась, 
добиться ей не удалось.

В итоге Ксения после пер-
вой сессии вернулась домой в 
Троицкое. Работала вахтером 
в хорошо ей знакомом Доме 
культуры, подрабатывала 
уборщицей,  потом несколь-
ко месяцев библиотекарем, 
а затем вновь пришло время 
поступать. Немало удивив и 
родственников, и знакомых, 
в этот раз девушка выбрала 
профессию автомеханика. 
Поступила учиться по этой 
специальности в Алтайский 
агротехнический техникум.

Вместо красочек  
железки

– Мне родственники гово-
рили: «Как это ты на такое 
решилась? Визаж, кисточки, 
красочки – это понятно, а тут-
то железки, руки от мазута 

черные. Куда собралась?» – 
вспоминает она сегодня тот 
разговор.

Но Ксения Илларионова 
знала, куда она собралась, 
поскольку уже с 8-го класса 
посильно помогала своему 
отцу в ремонте автомобиля.

– В семье у нас одна дочка, но 
имеющая еще и мальчишеские 
наклонности, – улыбается Сер-
гей Илларионов. – Причем она 
ведь помогала мне не только в 
плане подержать-принести, а 
сама гайки крутила, всем в ма-
шине интересовалась, железо, 
масло ее нисколько не пугали 
и сейчас не пугают. Многим 
это удивительным кажется, а 
мне вот не особенно. Я работаю 
слесарем, и у нас на прошлой 
еще моей работе была женщи-
на-токарь, и, скажу вам, токарь 
совсем неплохой. Так что все 
тут нормально.

По словам преподавателя 
спецдисциплин Алтайского 
агротехнического техникума 
Сергея Левачева, у Ксении Ил-
ларионовой с освоением новой 
профессии тоже все нормально

– Девочка, конечно, и есть де-
вочка, – говорит Левачев.– Когда 
не понимает чего-то, сразу в гла-
зах растерянность видно, но она 
очень старательная, вдумчивая, 
к учебе относится ответственно 
и перед трудностями не пасу-
ет. На практике она пока чуть 
послабее ребят, но опять же за 
ними тянется, и небезуспешно. 
Я ее звеньевой поставил, так она 

дисциплину в своем звене на 
высоте поддерживает, тоже ста-
рается, как и везде. Я думаю, из 
нее, как говорится, толк будет, 
примеры подобные уже есть. 
Наша выпускница из такой же 
группы автомехаников – Настя 
Белоглазова два года назад уче-
бу закончила и пошла работать 
на Троицкое автотранспортное 
предприятие, а недавно у нас в 
конкурсе профессионального 
мастерства среди автомехани-

ков уже в качестве эксперта 
участвовала.

Дорога к бизнесу
– Для меня в техникуме 

теория труднее практики 
показалась, – делится своими 
впечатлениями от учебы сама 
Ксения. – Особенно трудно 
мне такой предмет, как ма-
териаловедение, дается, но 
ничего, осваиваю. Я хочу здесь 

отучиться, потом «вышку» 
тоже по такой специальности 
получить и уже после окон-
чания университета свою 
станцию техобслуживания в 
Троицком открыть. Такие вот 
планы на отдаленное будущее.

Ну что ж, планы хорошие и, 
как думается, вполне осуще-
ствимые. Первый опыт орга-
низаторской и руководящей 
работы у нее уже есть. Ксения 
не просто звеньевая, но еще 
и староста группы, в которой 
25 студентов от 15 до 18 лет. 
Приходится порой сложные, 
даже конфликтные, вопросы 
разбирать, но ничего, и с этим 
делом справляется. Главную 
свою задачу в техническом 
плане – знать, что в машине 
ломается, и уметь это испра-
вить – она тоже осваивает до-
вольно успешно. Так что в до-
брый путь, счастливой удачи!

Совет начинающим
В ответ на вопрос, чего 

она хотела бы пожелать сво-
им сверстникам в 2023 году, 
Ксения говорит:

– Желаю всем молодым лю-
дям, начинающим взрослую 
жизнь, не сидеть на месте, все 
время глядя в телефон, а изу-
чать жизнь, искать в ней свое 
место, делать то, что тебе по 
душе. Если ты будешь делать 
по-другому, идти против сво-
ей воли и мечты, следуя же-
ланиям других, ничего у тебя 
не получится. Пусть сбудутся 
наши мечты и в наступающем 
году, и в последующих.

Константин СОМОВ

  ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ 

  ПАНОРАМА .
Арендовал,  

а потом выкупил
Субъекты малого и среднего предпринимательства 

получили преимущественное право выкупа аренду-
емого ими движимого имущества.

Сейчас субъекты малого и среднего бизнеса (МСБ) 
могут в приоритетном порядке выкупать арендуемую 
ими государственную или муниципальную недвижи-
мость. С 1 марта 2023 года предоставляет субъектам 
МСБ такое право в отношении оборудования и техни-
ки стоимостью свыше 500 тыс. рублей, арендуемых 
ими не менее года. При этом Правительство РФ будет 
устанавливать состав и виды движимого имущества, 
не подлежащего отчуждению.

Сами себе экзаменаторы
На «Алтай-Коксе» открыли центр оценки квалифи-

каций коксохимического производства. Он станет 
местом проведения независимой оценки профес-
сиональных знаний и навыков работников пред-
приятия.

«Это означает, что мы напрямую можем форми-
ровать высокий стандарт профессий на отраслевом 
уровне», – прокомментировал начальник управления 
по персоналу и социальным вопросам «Алтай-Кокса» 
Вячеслав Моломин.

Чтобы подтвердить свою квалификацию на отрас-
левом уровне, сотрудники предприятий металлургии 
будут проходить проверку теории и практических на-
выков, а в качестве экзаменаторов привлекут опытных 
специалистов «Алтай-Кокса», аккредитованных в Совете 
по профессиональным квалификациям горно-метал-
лургической отрасли.

Успешно прошедшим испытание работникам вы-
дадут свидетельства о квалификации, которые будут 
действительны на территории всей страны. В дальней-
шем профессиональные экзамены в новом формате 
предстоит сдавать всем работникам ключевых техноло-
гических профессий в отрасли, сообщает региональное 
Минпромэнерго.

Первый органический
В Бийске 13 января откроют магазин, в котором 

будет представлена органическая продукция.
В торговой точке будут предложены разные крупы, 

мука, зерно, а также широкий ассортимент готовых 
продуктов – каши с гарнирами, хлебобулочные изделия. 
Все продукты изготовлены из сырья, выращенного 
по органическому стандарту в хозяйстве «Степной» 
и переработано на предприятии «Курай-Агро плюс».

Как сказал «АП» владелец «Степного» Игорь Пляко, в 
течение 20 лет хозяйство почти не использовало неор-
ганические удобрения. Последний раз сыпали на поля 
минеральную подкормку в 2007 году.

Зоотехников  
обучат даром

Алтайский институт повышения квалификации 
руководителей и специалистов АПК с февраля начнет 
бесплатную переподготовку зоотехников.

В программе вопросы селекционно-племенной работы 
в животноводстве, кормопроизводства, организации сба-
лансированного кормления поголовья, эффективности 
ведения воспроизводства стада сельскохозяйственных 
животных, информационного обеспечения живот-
новодства с применением компьютерных программ.

Слушателей курсов также обучат основам ветерина-
рии и экономическому анализу производства продукции 
животноводства.

Николай ПОСТЫШЕВ

«В воздухе переобулись»
«Прошлый год был нелегким для 

предпринимателей, но большинство 
сумело как-то сохранить свои пред-
приятия и ИП. Интересно, за счет 
чего это им удалось?

Иван Шетов, Балговещенский район».

Отвечает Александр Евстигнеев, начальник 
Управления Алтайского края по развитию пред-
принимательства и рыночной инфраструктуры:

– Предприниматели начали привыкать к 
ограничениям, вызванным коронавирусной 
инфекцией, они научились соблюдать масоч-
ный режим, стали прививаться и думали, что 
на этом проблемы закончились, мол, начинаем 
жить в 2022 году по-новому и все будет хорошо. 
Но в феврале случилось то, что случилось. 
Беспрецедентные санкционные ограничения 
со стороны Запада заставили всех перестраи-
ваться. И опять владельцы МСБ, образно говоря, 
в воздухе переобулись, чтобы сохранить свое 
дело. Это еще раз подтверждает, что малый 
бизнес максимально мобилен.

Но и органы власти мгновенно реагировали 
на его нужды. Если видели проседания по 
экспорту, то снимали ограничения, предлага-
ли поправки к налоговому законодательству.

Власть изменила свое отношение к запросам 
бизнеса. Руководитель управления находится 
на прямой связи с любым предпринимате-
лем, не дожидается совещаний, планерок, 
а оперативно старается решать проблемы 
деловых людей. Продолжим эту практику в 
дальнейшем.

Еще один тренд, который мы, как власть, 
наблюдаем: желание бизнеса максимально 
обелиться. Многие поняли, что официальная 
регистрация не только обязывает платить 
налоги, но и позволяет больше зарабатывать, 
заключая договоры с юридическими лицами. 
Давайте вспомним, что когда пошла активная 
накачка экономики рублем через малый биз-
нес, то можно было получить господдержку. 
Правда, для этого надо было сохранять в ком-
пании занятость.

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

Сегодня это «Правый берег», 
где Елена трудится подменной 
дояркой в родильном отделении. 
Приходится обслуживать то 
одну группу коров, то другую, 
то третью.

– Я свою работу люблю, – 
искренне говорит женщина. 
Я всех коров знаю, за всех пе-
реживаю, Если какая из них 
чихнула, сразу сигнализирую 
врачу. У нас в отделении, как 
говорит молодежь, всегда дви-
жуха. Не замечаешь, как вре-
мя пролетает. Бывает, за день 
по шесть-семь коров телятся. 
Нередко приходится помогать 
им в родах, спасать теленка. 
Надо стараться, чтобы ново-
рожденные в течение первого 
часа жизни попили из соски 
теплого молозива, тогда у них 
сформируется нормальная ми-
крофлора в кишечнике.

Когда Елена держала еще 
скот на своем подворье, то вста-
вала в три ночи, чтобы успеть 
подоить корову и напоить те-
ленка. Теперь просыпается на 
час позже, к утренней дойке.

– Обычно днем удается 
час-другой покемарить – и этого 
хватает, чтобы перезагрузиться. 
Уже привыкла, – признается со-
беседница. – Да и где легче? Ра-
ботала я на сырзаводе. Там надо 
формы с сыром таскать десяти-
килограммовые. Это – не мед.

В че�м секрет
ООО «Правый берег» образова-

но в 2015 году на базе АО им. Ле-
нина. Актив выкупил предпри-
ниматель Константин Симонов 
для обеспечения сырьем своего 
молокоперерабатывающего за-
вода «Холод» в Заринске.

– Когда мы пришли в хозяй-
ство, здесь было 600 коров чер-
но-пестрой голштинизирован-
ной породы, которые давали по 
15 литров в день, и земли 5 тыс. 
га. Сегодня обрабатываем око-
ло 12 тыс. га, а надои выросли 
вдвое, – рассказывает испол-
нительный директор «Правого 
берега» Евгений Горбатенко.

Как же удалось добиться та-
ких результатов? Новый соб-
ственник закупил немецкое 
доильное оборудование. Были 
капитально отремонтированы 
скотные дворы, восстановлен 

телятник. В 2017–2018 годах 
построены две новые фермы. 
На повышение продуктивно-
сти повлияли и изменения в 
кормозаготовке. На смену двум 
стареньким комбайнам приоб-
рели новую производительную 
технику, построили 12 бетон-
ных ям для хранения сочных 
кормов – сенажа и силоса.

– Ничего нового мы не при-
думали, просто немного нала-
дили технологию заготовки 
кормов, – считает исполнитель-
ный директор.

– Мы стараемся скосить 
эспарцет и люцерну еще до 
цветения, чтобы в них больше 
было протеина,  и собрать при 
влажности корма в районе 65%, – 
делится секретами главный зо-
отехник Алексей Карелин.

Он вспоминает, как пробо-
вали выращивать кукурузу на 
зерно, но выяснилось, что она 
в этой зоне не вызревает, поэ-
тому переключились на кор-
наж. Это законсервированная 
по технологии силосования 
масса, полученная из зерна или 
початков кукурузы. Корнаж по-
зволяет сбалансировать корм 
по клетчатке и белку.

Кроме силоса, сенажа и кор-
нажа буренки имеют на своем 
столе ячмень и жмыхи: рапсо-
вый и льняной. И вот этого кор-
ма хватает, чтобы в среднем 
получать удои почти по 9200 кг 
на фуражную корову, из них 
250 дают более 10 тыс. кг в год.

Но одного кормления мало, 
чтобы добиваться такой про-
дуктивности. Нужно еще 
заниматься селекционной 
работой. В рамках програм-
мы оздоровления от лейкоза 
выбраковали за полтора года 
несколько сотен голов. А на 
их место хозяйство закупило 
более 400 нетелей в основном 
в Свердловской области. Все 
животные с высоким генети-
ческим потенциалом.

– На сегодня у нас нет ни 
одной головы КРС, у которой 
лабораторно обнаружен лей-

коз. Думаю, мы победили это 
заболевание, – надеется испол-
нительный директор.

Чтобы избежать лишних 
травм у коров, их не водят на 
прогулки. Они только едят, ле-
жат и производят молоко. За 
счет высокой продуктивности 

его себестоимость довольно 
низкая: около 18 рублей за ки-
лограмм. А реализует «Правый 
берег» с учетом повышенной 
жирности и белка свою продук-
цию по 33 рубля за килограмм.

Расширение  
производства

При такой рентабельности 
продаж можно думать и о рас-
ширении производства моло-
ка. И Константин Симонов уже 
дал соответствующее задание 
Евгению Горбатенко.

– Планируем построить фер-
му на 760 коров беспривязного 
содержания с доильно-молоч-
ным блоком «Европараллель», 
– говорит исполнительный ди-
ректор. – Сейчас идет выбор 
оборудования. Скорее всего,  
будем брать немецкое или 
французское.

В результате поголовье фу-
ражных коров в хозяйстве вы-
растет до 2 тысяч. Пропорцио-
нально увеличится и количество 
молодняка, а значит, придется 
строить телятники, откормоч-
ные площадки, силосные ямы.

В этом году, как потеплеет, 
начнутся земляные работы, а 
закончить инвестиционный 
проект Константин Симонов 
надеется в 2025-м.

Борьба за людеи�
Переход в доении на мало-

людные технологии не случаен. 
Даже на обслуживание сегод-
няшнего поголовья требуется 
30 доярок. Набрать еще десяток, 
когда стадо вырастет на треть, 
будет непросто.

– Люди не хотят работать в 
сельском хозяйстве, – жалуется 

Евгений Горбатенко. – Едут на 
вахту или устраиваются в РЖД. 
Между тем платим хорошо. До-
ярки в среднем зарабатывают 
28 тысяч, а при выполнении 
плана получают в конце года 
премии. Если работаешь с вы-
сокопродуктивной группой, 
то времени на дойку уходит 
больше, зато и зарплата выше.

Руководитель признается, 
что и с механизаторами тоже 
проблемы. Приходится аги-
тировать из других хозяйств. 
Семьям, готовым работать у 
нас, предоставляют жилье. Но 
желающих немного, так как хо-
рошего тракториста и в своем 
хозяйстве ценят, его оттуда 
трудно выманить.

А молодежь в селе не задер-
живается, поскольку не полу-
чает всех благ цивилизации.

– Тут один сотовый опера-
тор собирается у нас строить 
вышку, чтобы обеспечить ши-
рокополосным Интернетом. Бу-
дем ему помогать строить, ведь 
в селе жизнь должна быть не 
хуже, чем в городе, – рассужда-
ет Евгений Горбатенко.

Евгений ШУМИЛОВ 
 (фото автора)

  АГРОПРОМ .

  «АП»–ИНФО .

Молочная река  
«Правого берега»

В начале пути
  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

Средние закупочные цены у алтайских переработчиков  
за ноябрь 2022 года

По данным Алтайкрайстата.

Зерновые  
и зернобобовые культуры

Рублей  
за тонну

К ноябрю 
2021 г., %

ВСЕГО ––– 66,5
Пшеница 12 028 73,6
Рожь 8709 72,7
Просо 15 393 85,1
Гречиха 24 628 55,5
Ячмень 11 062 76,4
Овес 8724 63,8
Горох 14 463 66,5
Семена подсолнечника 25 576 66,5
Семена рапса 26 500 67,8
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Автомобильный «визаж».

«Хочу здесь отучиться, потом 
«вышку» тоже по такой специаль-
ности получить и уже после окон-
чания университета свою станцию 
техобслуживания в Троицком 
открыть».

Молоко с фермы поступает прямиком в ООО «Холод» на переработку.Андрей Лукьянов на рабочем месте.

производства килограмма  
молока в ООО «Правый берег»

18  рублей – себестоимость

(Начало на 1 стр.)
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Министерство здравоохранения Алтайского края выражает 
глубокие соболезнования родным и близким по поводу кончины

КРАВЦОВОЙ
Людмилы Ивановны,

бывшего главного врача краевого государственного бюджетно-
го учреждения здравоохранения «Рубцовская центральная рай-
онная больница».

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчик работ: Новицкий Юрий Георгиевич, Алтайский край,

г. Бийск, ул. Трофимова, д. 113, кв. 45, тел. 8-909-504-0914.
Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александровна, ква-

лификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым осуществляет-
ся по почтовому адресу: 659333, Алтайский край, г. Бийск, пер. Литей-
ный, д. 17/1, адрес электронной почты: chejsik1@mail.ru, контактный 
телефон 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:34:010701:1, 
участок находится по адресу: Алтайский край, Петропавловский рай-
он, вблизи с. Антоньевка, в границах квартала 22:34:010701.

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить обо-
снованные возражения можно в течение 30 дней от даты публика-
ции извещения по адресу кадастрового инженера.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчик работ: Ушаков Михаил Николаевич, Алтайский край,

г. Бийск, ул. Техучилище, д. 14, кв. 9, тел. 8-909-502-5427.
Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александровна, ква-

лификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым осуществляет-
ся по почтовому адресу: 659333, Алтайский край, г. Бийск, пер. Литей-
ный, д. 17/1, адрес электронной почты: chejsik1@mail.ru, контактный 
телефон 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:04:450002:12, 
участок находится по адресу: Алтайский край, Бийский район, в 5 
км по направлению на север от с. Большеугренево.

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить обо-
снованные возражения можно в течение 30 дней от даты публика-
ции извещения по адресу кадастрового инженера.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчик работ: Языков Алексей Сергеевич, Алтайский край,

г. Бийск, ул. Советская,  д. 35, кв. 112, тел. 8-923-712-7420.
Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александровна, ква-

лификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым осуществляет-
ся по почтовому адресу: 659333, Алтайский край,  г. Бийск, пер. Литей-
ный, д. 17/1, адрес электронной почты: chejsik1@mail.ru, контактный 
телефон 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:21:000000:11, 
участок находится по адресу: Алтайский край, Краснощёковский рай-
он, в границах Маралихинского сельсовета.

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить обо-
снованные возражения можно в течение 30 дней от даты публика-
ции извещения по адресу кадастрового инженера.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчик работ: Андреев Сергей Владимирович, Алтайский край, 

Красногорский район, с. Усть-Кажа, ул. Зелёный Клин, д. 11, кв. 2, тел. 
8-962-816-0542.

Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александровна, ква-
лификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым осуществляет-
ся по почтовому адресу: 659333, Алтайский край, г. Бийск, пер. Ли-
тейный, д. 17/1, оф. 4, адрес электронной почты: chejsik1@mail.ru, 
контактный телефон 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:57:120201:28, 
расположенного по адресу: Алтайский край, Целинный район, с. Лож-
кино, в границах квартала 22:57:120201. Ознакомиться с проектом 
межевания, а также представить обоснованные возражения мож-
но в течение 30 дней от даты публикации извещения по адресу ка-
дастрового инженера.

ПОВТОРНОЕ УВЕДОМЛЕНИЕ!
В соответствии с Федеральным законом от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об 

обороте земель сельскохозяйственного назначения» администрация 
Заветильичевского сельсовета Алейского района Алтайского края 
уведомляет участников (или их наследников) долевой собственно-
сти на земельный участок из земель сельскохозяйственного назна-
чения с кадастровым номером 22:01:030401:176 из земель бывшего 
Товарищества с Ограниченной Ответственностью «Садовод» о прове-
дении общего повторного собрания участников долевой собственно-
сти, которое состоится 03 февраля 2023 года в 15 часов 00 минут по 
адресу: 658110, Алтайский край, Алейский район, п. Заветы Ильича, 
ул. Садовая, д. 15. Контактный телефон 8 (385-53) 40-6-41. Регистрация 
участников собрания проводится за 1 час до начала проведения об-
щего повторного собрания. 

Повестка дня:
1. Выборы председателя, секретаря, счетной комиссии собрания, 

определение регламента проведения собрания.
2. Об утверждении списка лиц, земельные доли которых могут 

быть признаны невостребованными, и земельных долей, которые 
могут быть признаны невостребованными. 

Ознакомиться с документами по вопросам, вынесенным на об-
суждение общего собрания, можно до даты проведения собрания по 
адресу: 658110, Алтайский край, Алейский район, п. Заветы Ильича,
ул. Садовая, д. 17, контактный телефон 8 (385-53) 40-6-41, в рабочие 
дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 14.00.

С даты утверждения списка невостребованных земельных долей 
общим собранием участников долевой собственности земельные 
доли, сведения о которых включены в указанный список, признают-
ся невостребованными. В случае если общим собранием участников 
долевой собственности в течение четырех месяцев со дня опублико-
вания указанного списка не принято решение по вопросу о нево-
стребованных земельных долях, администрация Заветильичевско-
го сельсовета Алейского района Алтайского края вправе утвердить 
такой список самостоятельно.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

ЭЛИТНО-СЕМЕНОВОДЧЕСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
Черепановского района Новосибирской области

    Пшеницы «Тобольская Степная» Элита,
Пшеницы «Тобольская» Элита, 
Пшеницы твердой «Памяти Янченко».

РЕАЛИЗУЕТ СЕМЕНА

Тел. сот. 8-960-945-8133, тел. раб. 8 (385-78) 21-0-47.
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Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях. Общайтесь,
участвуйте в акциях и розыгрышах!

Реклама

  МЕДИЦИНА .  �АП��ИН�О .

Когда и миг на счету

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

Одно из ключевых направлений депутатской деятельности –
помогать людям решать их насущные вопросы. Порой си-
туации бывают настолько запутанные, что работать с 
обращением приходится по несколько месяцев. «Но я всегда 
довожу дело до логической точки», – делится своим секретом 
успеха у избирателей депутат АКЗС фракции «Справедли-
вая Россия – За правду». Ей пишут жители со всего края по 
самым разным вопросам, и Евгения Боровикова добивается 
правды и конкретного результата.

– Евгения Анатольевна, вашу 
депутатскую деятельность 
связывают со множеством ре-
шенных проблем. Поэтому хоте-
лось бы поговорить о них. Какой 
случай, с которым вам удалось 
разобраться в прошедшем полу-
годии, первым приходит на ум? 

– Обращение жителей с. Высокая 
Грива из моего родного Панкруши-
хинского района.  Только вдумайтесь, 
люди четверть века ждали воду. Зимой 
растапливали снег, чтобы помыться, 
а летом спасались дождевой водой.
И это в наше время.  Я сама вырос-
ла в Панкрушихе и знаю, что такое 
деревенская жизнь, но чтобы так!
У нас был кран, и из него текла вода. 
В Высокой Гриве водоснабжения не 
было. Районные власти бездейство-
вали. Но после того как прокуратура 
после моего запроса вынесла главе 
представление, сразу пошел процесс. 
Взялись устанавливать водозаборные 
колонки, в 2023 году должны подгото-
вить необходимые документы для ор-
ганизации центрального водопровода.

– Не получится ли так, что на 
бумаге все красиво, а на деле про-
цесс растянется на десятилетия?

Надзорное ведомство будет кон-
тролировать работу чиновников до 
устранения нарушений в полном объ-
еме. Ну и мы будем начеку. Раз взялись 
помогать, будем доводить до ума.

– Часто ли в вашей практике 
встречаются вопросы от жи-
телей краевой столицы? Бар-
наульскую администрацию при-
ходилось заставлять решать 
какие-то острые вопросы?

–  Сплошь и рядом.  Масса вопро-
сов и претензий поступает по комму-
нальной тематике. Один из, как мне 
кажется, системных вопросов – это так 
называемое навязывание аварийности 

нормальным домам. Была на одном из 
таких общих собраний в многоэтажке 
на ул. Профинтерна, люди уверены, 
что интерес чиновников к их дому не 
случаен. И хотя представители власти 
уверяют, что это всего лишь инфор-
мирование граждан, проживающих 
в старых домах, есть опасения, что не 
все так просто. И беспокойства граж-
дан отнюдь не беспочвенны – земля 
в центре города, есть аналогичные 
прецеденты. Над этой проблемой сей-
час работаем, я предложила создать 
инициативную группу, думаю, нам 
удастся расставить все точки над «и».

– Есть ли примеры, где уже уда-
лось победить?

–  Например, автомобильная дорога 
от пожарной части № 2 до ул. Грида-
сова. Это ведь не дорога – яма на яме, 
по ней не то что торопиться на пожар 
– ехать страшно. Написала в проку-
ратуру. Оказалось, что этот участок 
бесхозный, то есть не значится в му-
ниципальной собственности. Чинов-
ники, конечно, от него отнекивались, 
но все же им пришлось его не только 
увидеть, но и  по-хозяйски обогреть. 
С последним пока получается плохо. 
Конечно, снегом уже запорошило 
многие ямы и выбоины на данном 
участке, но от этого менее опасным 
он не стал. Да и не выполнять пред-
писаний прокуратуры даже важным 
чиновникам нельзя. Теперь за непри-
нятие должных мер для устранения 
нарушений муниципалитету придется 
отвечать в суде – прокуратура подала 
иск о понуждении администрации 
города привести указанную дорогу в 
нормативное состояние.

– Кроме проблем с водоснаб-
жением и качеством питьевой 
воды в районах края, какие еще 
вопросы поднимают жители?

–  Во дворе дома семьи из села Зыко-
во опять же Панкрушихинского рай-

она сгнил высоковольтный столб. Да, 
я не ошиблась, прямо во дворе. Рядом 
ходят люди, животные, а он качается 
в сильный ветер и в любой момент 
может упасть. Люди писали в обслужи-
вающие компании, просили помощи, 
но результатов не было никаких. 

– Ведь наверняка есть органи-
зации, которые отвечают за 
этот старый высоковольтный 
столб. Неужели они решили без-
действовать? Что в таких слу-
чаях может сделать депутат?

–  Заявительница рассказывает, что 
они несколько лет пытались найти 
ответственных за состояние этого 
столба. Сначала обратились к мест-
ным мастерам в Велижанские сети, их 
отправили в Панкрушиху, из Панкру-
шихи – в Камень-на-Оби. Каменские, 
наконец, прислали рабочих (велижан-
ских) проверить состояние столба. Но 
«эксперты» пришли к выводу, что он 
еще подюжит, нужно только пригон 
подальше сместить. Поняв, что помо-
щи она не дождется, а впереди зима, 
метели, которые столб скорее всего уже 
не переживет, селянка написала мне 
обращение. Я, в свою очередь, направи-
ла запрос в прокуратуру края, откуда 
он был перенаправлен в Сибирское 
управление Ростехнадзора. 

– Мы ведь понимаем, как устро-
ена бюрократическая система. 
Весь этот процесс с экспер-
тизами может затянуться на 
несколько месяцев. Все это время 
будет оставаться аварийная 
ситуация?

– Понятно, что экспертизы надзор-
ного органа злополучный столб бы не 
прошел. Поэтому у местных энергети-
ков сразу нашлись и средства, и воз-

можности для устранения аварийной 
ситуации. Буквально через неделю 
после моего обращения приехали и 
поставили новый бетонный столб.

– Получается, что благодаря де-
путатскому контролю удается 
решить множество проблем в 
кратчайшие сроки. Но такой 
аварийный столб наверняка не 
один в Алтайском крае?

–  Очень хорошо, что эта история из 
Панкрушихинского района со счаст-
ливым концом. Но сколько еще таких 
сгнивших высоковольтных столбов 
в наших селах, можно только гадать.
Я считаю, что властям необходимо 
обратить пристальное внимание, про-
вести ревизию и устранить все угрозы.

– Откуда, на ваш взгляд, прихо-
дит больше жалоб, из сел или 
городов?

– Примерно одинаково. Мне кажет-
ся, тут нет привязки к месту житель-
ства. И в селах хватает проблем, и в 
городах. И нельзя сказать, что одни 
важнее, другие мельче, потому что эти 
вопросы беспокоят наших жителей. 

Но раз уж заговорили про город-
скую тематику, расскажу случай из 
Камня-на-Оби, который, наверное, буду 
своим внукам рассказывать. История, 
сразу скажу,  дурно пахнущая. События 
развернулись прямо в центре города.  
Напротив дома – автобусная останов-
ка, городские чиновники признали 
эту территорию удобной для распо-
ложения торговых точек и в рядом 
стоящем доме на ул. Пушкина, 40, 
продают свежее мясо. Магазины есть, 
а вот канализации нет со дня основа-
ния многоэтажки. Построена она в
1963 году и находилась под ведомством 
ремзавода. Но вопрос с водоотведением 
по каким-то причинам, неизвестным 
собственникам, решен не был.

В 2005 году администрация горо-
да «забрала» дом, подвели отопление 
от центральной котельной и воду.
А вместо канализации так и остался 
большой кирпичный туалет на улице, 
под завязку наполненный отходами 

жизнедеятельности. Рядом с ним обра-
зовалась несанкционированная свалка 
со всеми вытекающими – бродячими 
животными, грызунами, насекомыми.

– И это в центре города. Ужас! 
Как-то можно повлиять на эту 
ситуацию?

– Уже влияем. Вместе с прокурату-
рой. После моего депутатского запроса 
была проведена проверка и по вопросам 
организации центрального водоотве-
дения, и содержания общего имуще-
ства. Надзорные органы выяснили, что 
данный туалет бесхозный. Чиновники 
должных мер для того, чтобы поставить 
его на баланс, не предпринимали, за что 
главе города вынесено представление. 
Также Каменской межрайонной про-
куратурой была проведена проверка 
исполнения законодательства, регули-
рующего выбор способа управления 
МКД. В результате было выявлено бо-
лее 70 домов, в том числе дом № 40 на 
ул. Пушкина, «в отношении которых 
способ управления не выбран или вы-
бранный способ не реализован». Орга-
нами местного самоуправления меры 
к организации управления данными 

МКД не приняты. За что глава города 
получил еще одно представление.

– Каковы шансы, что люди 
все-таки дождутся появления 
центральной канализации? И что 
будет со свалкой и «ароматом» 
вокруг дома?

Канализации на Пушкина, 40, к 
сожалению, не будет, поскольку нет 
технической возможности ее прове-
дения из-за рельефа, а точнее уклона, 
на котором расположен дом. С несанк-
ционированной свалкой и несвежим 
воздухом предстоит разобраться Роспо-
требнадзору и Министерству природ-
ных ресурсов и экологии Алтайского 
края, куда прокуратурой были направ-
лены запросы для рассмотрения по 
компетенции. О результатах проверок 
ведомств обязательно сообщу на своих 
страницах в социальных сетях.

Подготовила
Екатерина ЕМЕЛЬЯНОВА.

Основная  причина 
смертности россиян –
сердечно-сосудистые 
заболевания (40%). 
В нашем регионе это 
также самая распро-
страненная причина. 
На коллегии Минздрава 
160 специалистов со 
всего края обсуждали 
вопросы организации 
медицинской помощи 
пациентам с кардиоло-
гическими проблемами.

В этом году специалисты ста-
ли чаще выявлять инфарк ты 
и инсульты. Медики связыва-
ют это с осложнениями после 
перенесенного коронавируса. 
Жители региона все больше 
обращаются к терапевтам с ми-
кроинсультами, инфарктами и 
ишемической болезнью сердца. 
За девять месяцев минувшего 
года врачам удалось спасти бо-
лее 1000 пациентов.

– Каждая центральная рай-
онная больница получила за-
дание провести диспансерное 
наблюдение по определенному 
стандарту и скорректировать 
лечение при необходимости, 
– сказал министр здравоох-
ранения Алтайского края 
Дмитрий Попов. – Мы видим 
позитивную динамику сокра-
щения смертности пациентов 
с сердечно-сосудистыми забо-
леваниями. Поэтому на 2023 
год ставим задачу увеличить 
группу диспансерного наблю-
дения.
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Участие в коллегии при-
няли главные врачи больниц 
края, руководители образо-
вательных медорганизаций, 
заведующие кардиологических 
и неврологических отделений, 
региональных сосудистых цен-
тров и первичных сосудистых 
отделений.

Дмитрий Попов представил 
анализ работы медучрежде-
ний по оказанию помощи 
пациентам с сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями в 
разрезе каждого учреждения.

– В приоритете – найти но-
вые дополнительные меры, 
которые позволят нам сбе-
речь больше жителей края. 
Необходимо увеличить про-
должительность жизни путем 
персонифицированного под-
хода к каждому отдельному 
пациенту, – отметил министр.

Помимо этого, на колле-
гии обсуждались вопросы 
кардиологической помощи 
в регионе, первичной и вы-
сокоспециализированной 
медпомощи для пациентов 
с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями, организации 
помощи людям с острым на-
рушением мозгового крово-
обращения.

Ректор АГМУ Ирина Ше-
реметьева отметила, что в 
преподавании кардиологии 
по программам специалите-
та рассматриваются вопросы 
нормы и патологии практиче-
ски на всех курсах обучения в 
медицинском университете. 
В отдельный модуль эта тема 
выделена на старших курсах 
по специальностям «лечебное 
дело» и «педиатрия».

– В процессе обучения бу-
дущих врачей вуз прилагает 
значительные усилия для 
организации их практики, 
которая проводится в клини-
ческих отделениях больниц. 
На сегодня сформировано
46 клинических баз, в том чис-
ле три базы кафедры кардио-
логии и сердечно-сосудистой 
хирургии, – добавляет ректор.

В 2020 году была создана 
кафедра кардиологии и сер-
дечно-сосудистой хирургии 

для практической подготовки 
всех категорий обучающихся. 
Сейчас на кафедре обучаются 
16 ординаторов по кардиоло-
гии, семь – по сердечно-сосуди-
стой хирургии. В прошлом году 
благодаря реализации десяти 
дополнительных профессио-
нальных программ повыше-
ния квалификации 400 человек 
окончили курсы, что позволяет 
медикам дополнить знания и 
навыки по кардиологии.

П���� � �����������
Сергей Федянин, заведую-

щий неврологическим отде-
лением краевой клинической 
больницы, приводит статисти-
ку: инсульт ежегодно случается 
у трех человек из тысячи.

Возросло количество ише-
мических инсультов, которые 
жители переносят на ногах.

– Врачи стараются выявить 
факторы, влияющие на серд-
це, и фоновые заболевания, 
которые могут их спровоци-
ровать, – объясняет главврач. –
А если пациент уже перенес 
инсульт, то провести профи-
лактику, чтобы предотвратить 
повторные случаи.
Наталья АНДРОНОВА,

Евгений НАЛИМОВ (фото)

Людям надо помогать!

«Я ,    -
  ,  
    ».

Семь сотен желаний
«В декабре стартовала акция, инициированная 

краевым Молодёжным парламентом, «Желания 
под ёлкой». Сколько детей получили подарки?

Сергей Морозов».

По словам председателя Молодёжного парламента Ал-
тайского края Артёма Сафонова, в Алтайском крае более 
750 детей получили подарки в рамках акции «Желания 
под ёлкой».

Шары с пожеланиями детей были размещены на новогод-
них елях в краевых и муниципальных учреждениях, вузах 
и торговых центрах. Любой желающий мог исполнить мечту 
ребенка, находящегося в сложной жизненной ситуации.

– Акция «Желания под ёлкой» в этом году прошла в
15 муниципальных образованиях Алтайского края. Все 
предновогодние дни депутаты Молодёжного парламента, 
которые организуют акцию, развозили подарки. Удалось 
поздравить всех детей, чьи желания разместили на елках, –
проинформировал депутат.

В акции приняли участие и краевые депутаты. Часть из 
них самостоятельно доставили подарки детям, чтобы лично 
поздравить с новогодними праздниками.

Председатель АКЗС Александр Романенко отвез подарки 
ребятишкам в Рубцовск. Заместитель председателя АКЗС, 
председатель комитета по правовой политике и местному 
самоуправлению Денис Голобородько и его коллега по округу 
Пётр Боос поздравили школьников Немецкого националь-
ного района. Депутат Андрей Абрамов исполнил желания 
двоих бийских мальчишек.

Подготовила Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Как стать экскурсоводом
«Я хорошо знаю историю родного города и давно 

хотела подрабатывать экскурсоводом. Но для 
этого, говорят, нужны корочки. Не знаете, как 
их получить?

Надежда Зыкова, г. Барнаул».

В Управлении Алтайского края по развитию туризма 
и курортной деятельности сообщили, что 30–31 января
2023 года состоится экзамен в рамках аттестации экскурсо-
водов и гидов-переводчиков.

Квалификационное испытание проводится при личном 
присутствии соискателя или посредством видео-конфе-
ренц-связи (при наличии информации о таком намерении 
в заявлении соискателя).

Претендент вначале должен успешно пройти тестирование, 
а затем он  допускается к выполнению практического задания. 
Если вы имеете стаж работы в качестве экскурсовода (гида) 
или гида-переводчика не менее 3 лет, то без тестирования 
приступаете к выполнению практического задания, во вре-
мя которого надо провести в аудитории часть экскурсии и 
рассказать о конкретном объекте показа по вашему выбору.

По итогам успешной аттестации соискателю выдается 
аттестат и нагрудная идентификационная карточка. Сведе-
ния о прошедших аттестацию будут размещены в едином 
реестре экскурсоводов и гидов-переводчиков.

На сайте управления можно ознакомиться с перечнем 
вопросов тестирования и практических заданий, а также 
с рекомендациями по форме сдачи экзамена.

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

КСТАТИ
Сосудистые отделения открыты в больницах Барна-
ула, Бийска, Рубцовска, Славгорода. Решается вопрос 
об их открытии в Алейске, Заринске и Благовещен-
ском районе.

Врачи стремятся сберечь как можно больше жителей края.
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  КО ДНЮ ПЕЧАТИ .

  У КАРТЫ ПОГОДЫ .

  КРИМИНАЛ .  ЧП .

  КРАТКО .

Летает – не тает…

«Удачно» 
зашёл

В Барнауле полицейские раскрыли круп-
ную кражу из продуктового супермаркета.

Заявление о пропаже 178 тысяч рублей по-
ступило в отдел полиции по Индустриальному 
району Управления МВД России по Барнаулу 
от управляющей одним из сетевых супермар-
кетов краевой столицы. Деньги хранились в 
металлическом ящике, который однажды утром 
оказался абсолютно пуст.

Вскоре выяснилось, что к краже причастен 
ранее судимый за грабеж 45-летний местный 
житель. Среди ночи мужчина проник в офис 
магазина, где и находился заветный ящик. 
Воспользовавшись ключом, оставленным на 
видном месте в кабинете, злоумышленник от-
крыл хранилище и забрал всю сумму, а после 
скрылся. Когда его задержали, денег у него уже 
не оказалось. 

Теперь правоохранители разбираются в слу-
чившемся в рамках возбужденного уголовного 
дела по признакам кражи.

«Смазал» 
лыжи

Житель краевой столицы заплатил за 
лыжи, которые так и не получил.

Обратившись в полицию, 39-летний барнау-
лец сообщил, что стал жертвой мошенника при 
покупке товара в Интернете. На сайте бесплат-
ных объявлений мужчина нашел предложение 
о продаже беговых лыж, заинтересовавшее его. 
В ходе переписки собеседник убедил барнаульца 
перевести ему предоплату за товар по номеру 
банковской карты на 25 тысяч рублей. Он за-
верил мужчину, что лыжи будут доставлены 
в указанный срок транспортной компанией.

Однако после перевода денег через банковское 
приложение продавец перестал выходить на 
связь, а потом и вовсе удалил страницу свое-
го профиля. Правоохранители разыскивают 
афериста.

Не пожалев отца
Возбуждено уголовное дело в отношении 

20-летнего барнаульца. Парню инкримини-
руется убийство.

Преступление молодой человек совершил 
на бытовой почве. Вернувшись с работы до-
мой, увидел отца в нетрезвом состоянии, стал 
упрекать его. Завязалась ссора. В какой-то мо-
мент парень схватил кухонный нож и ударил 

оппонента в сердце. От полученного ножевого 
ранения 52-летний мужчина скончался.

Как сообщила «АП» помощник руководителя 
регионального Следкома РФ Ольга Чеснокова, 
молодой человек взят под стражу. Идет сбор 
доказательств по уголовному делу. 

Конопляный 
садовод

Пресечена деятельность трех барнаульцев, 
полгода торговавших коноплей на террито-
рии края и за его пределами.

Как установили полицейские, в столярной 
мастерской, расположенной на территории 
домовладения, 48-летний мужчина выращивал 
коноплю. Готовил из нее наркотики как для 
собственного употребления, так и для даль-
нейшего сбыта. С торговлей ему помогали два 
приятеля.

В ходе обыска в доме основного фигуранта 
полицейские изъяли марихуану, гашиш, части 
растений конопли, которые сушились, а также 
20 горшков с новым «урожаем».

Все трое наркосбытчиков стали фигурантами 
уголовного дела, грозят им серьезные сроки 
лишения свободы.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Алтай – 
площадка для съёмок

В Алтайском крае планируют снять сериал о богатых ту-
ристах.

Его сюжет будет посвящен богатому туристу из Москвы, 
сообщает ТАСС со ссылкой на заместителя министра культуры 
Алтайского края Алексея Бочарова. Съемки могут начаться уже 
весной-летом этого года.

Бочаров также добавил, что сериал будет состоять из двух 
сезонов и 16 серий. Пока что известно его рабочее название – 
«Выгорание». Оно исходит из сюжета, по которому на Алтай 
приезжает богатый московский турист. Он устал и выгорел 
от московской жизни, а в нашем регионе желает отдохнуть. 
Но вот незадача: именно здесь с ним происходит несчастный 
случай. В Алтайском крае появляется двойник главного героя.

Идея сценария родилась в рамках выездных киношкол с 
участием Гильдии кинодраматургов России.

«В ходе одной из киношкол была отобрана тема, написан 
синопсис сериала, и затем в течение двух месяцев в режиме 
онлайн прорабатывали сериал. Сейчас он уже фактически есть 
на бумаге, пилотная серия дописывается», – пояснил Бочаров, 
уточнив, что жанр будущего сериала можно определить как 
драмеди.

Покажут хит проката
Жители Барнаула смогут увидеть самый долгожданный 

фильм 2022 года.
Если ранее ходили только слухи о том, что в столице Ал-

тайского края могут показать «Аватар 2» Джейма Кэмерона, то 
теперь информация уже официальная.

Фильм появился в расписании сети «Киномир». В прокате 
он будет с 12 по 25 января.

У бийчан тоже появилась возможность увидеть «Аватар 2» 
в кинотеатрах.

Об этом сообщает сайт компании «Киномир». Судя по распи-
санию, кинокартина также будет в прокате с 12 по 25 января.

Отметим, что официально премьера «Аватар. Путь воды» 
состоялась 16 декабря. По последней информации, за две неде-
ли фильм собрал почти 1,4 млрд долларов в мировом прокате.

Новая часть получила много положительных отзывов, а его 
оценка на «Кинопоиске» в настоящий момент – 7,9.

Первая часть «Аватара» вышла в 2009 году и на тот момент 
произвела настоящую революцию в киноискусстве. Добавим, 
что режиссер уже запланировал третью часть.

Как понравиться рэперу?
14-летняя жительница Алтайского края покорила жюри 

шоу «Голос. Дети».
Выпуск с выступлением юной Марии Братчиковой показали 

на Первом канале вечером 6 января. На сцене она исполнила 
песню «Ночной полёт» Светланы Сургановой.

В результате хорошего выступления к девочке первым по-
вернулся известный рэпер Баста.

Отметим, что Мария родилась в селе Озёрки, окончила му-
зыкальную школу и занимается вокалом.

Креативное обучение
В Алтайском крае запустят образовательный проект – «Мо-

бильный университет».
Эта онлайн-платформа призвана помочь старшеклассни-

кам, студентам колледжей и вузов сориентироваться в новых 
профессиях и получить базовые навыки работы в креативном 
секторе.

По словам руководителя проекта Александра Щерякова, 
сегодня российские школьники снимают мини-сериалы с мил-
лионами зрителей, участвуют в сверхпопулярных киберспор-
тивных турнирах и онлайн-батлах, производят и продают по 
всему миру мобильные игры. Проект поможет молодым людям, 
ищущим профессиональную самореализацию.

Главная его цель – обучить молодежь из российских регионов 
актуальным профессиям, помочь развить необходимые для 
работы навыки и познакомить с потенциальными работода-
телями и заказчиками.

В настоящий момент на платформе уже есть творческие кон-
курсы, в которых можно принять участие. Желающие научатся 
снимать кино на смартфон, рисовать мультфильмы и создавать 
творческие продукты.

Дмитрий СЕРДОВ

Обошлись малыми потерями
Ночью 9 января в Барнауле произо-
шло возгорание в торговом доме 
на углу улиц Власихинской–Попова. 
Огонь прошелся по площади около 
500 квадратных метров.

Сообщение о пожаре поступило от со-
трудника охраны в 00.41. По прибытии 
первых подразделений было обнаружено, 
что возгорание началось на складе авто-
мобильной резины на 3-м этаже. Был объ-
явлен повышенный ранг пожара.

Двое охранников, находившихся в поме-
щении, самостоятельно покинули здание.

По информации регионального ГУ МЧС, 
пожар тушили 92 человека при помощи 27 
единиц техники. Спасателям удалось убе-
речь от огня значительную часть помеще-
ний и большое количество материальных 
ценностей.

По уточненным данным, на месте про-
исшествия пострадал один из бойцов по-
жарной охраны.

Татьяна ПЕРВОВА

В оригинальном жанре работали сто лет назад 
журналисты нашей газеты.

В номере почти столетней 
давности обнаружился рису-
нок под названием «Редакция 
«Красного Алтая». Дружеский 
шарж художника М. Соро-
кина». Семь персон прону-
меровал на рисунке автор. 
Маршем из дальнего далека 
шагают нам навстречу руко-
водящий состав редакции, 
сам художник и еще один 
странный персонаж – в ко-
лючей шубе, но с характер-
ным человеческим лицом. 
В подписи обозначается он 
просто: Ёж. Так вот ты какой, 
любимый народом автор! 
А ведь на привычной застав-
ке к регулярным посланиям 
этого «колумниста» рисовал-
ся в газете всегда образ на-
турального представителя 
животного мира…

Этот самый «красноалтай-
ский» Ёж в двадцатые годы на 
свои иголки нанизывал все 
безобразия, которые меша-
ли жить землякам. Причем 
разил пороки он с юмором, 
с огоньком и делал это всегда 
складно, в рифму. Например, 
так:

«Здорово, друзья! Не надо-
ел вам я? А то живо испарюсь 
и за что-нибудь другое возь-
мусь. Я ведь на все руки: в 
прошлом году починял сам 
себе брюки, а нынче уж пимы 
подшиваю. Вообще, всякое 
ремесло знаю, так-же как 
пред Луговского сельсовета 
Серов. Подрядился он доста-
вить для школ пятнадцать 
кубов дров. Деньги за это 
получил еще с весны, а дров 
пока заготовил – две березки 
да полторы сосны…»

Сочинял Ёж и газетные 
пословицы: «Пером да чер-
нилами кольнешь больней, 
чем вилами», «Назовешь чест-
ного вором – познакомишься 

с прокурором», «Ерунду на-
строчишь – в редакционную 
корзину угодишь».

«И� ������� �����!»
Но был Ёж не единствен-

ным сатириком нашей газе-
ты, нашлись в старых номерах 
«КА» и другие «колумнисты», 
дед Ксенофонт и Емеля. Пред-
лагаем вашему вниманию 
выдержки из творений со-
братьев Ежа по перу (и раз-
ящим иглам). Вот фрагмент 
«Беседы Ксенофонта-деда»:

«Красный Алтай», гражда-
не, читайте, да пустяков не 
болтайте. Живите, не унывай-
те, меня, старого деда, лихом 
не поминайте. Я хоша и плохо 
вижу, но напрасно никого не 
обижу. Вот вилой перст, а те-
перь посмотрим, что сейчас 
творится за несколько от нас 
верст.

…В селе Бобровка (право, 
говорить как-то неловко) из-
бач Бобров крепок и здоров. 
Эти качества мы от него не 
отнимаем, а вот только од-
ного не понимаем. Почему 
он такой чудак и для чего 
сделал вот так: Первое Мая, 
праздник пролетарский, по 
его велению и поповскому 
благословению был перене-
сен на третье число. Вот так! 
Ну и Бобров! Из чудаков чудак! 
Только, мы думаем, не пола-
гается делать так».

А вот что написал Ксено-
фонт по «масляному вопросу»:

«Граждане, чтобы ваша 
жизнь не угасла, – употре-
бляйте больше масла. Масло 
человека питает, пищу желуд-
ку дает и вес телу придает. 
Маслом всякие дела мажут, 
но, простите за выражение, 
масляные дела наружу не 
кажут…

Я, старый дед, не загибая 
кверху нос, берусь разрешить 
масляный вопрос.

В селе Талица, Залесов-
ского РИКа, в молочное дело 

вставлена пика… Пика все 
дело остановила и вставил 
ее председатель чудило.

Дело, видите-ли, граждане, 
обстоит так. Маслодельный 

завод вырабатывает молока в 
сутки самый пустяк. Мало мо-
лока, хотел я подавить у коров 
бока, но… дело не в коровьих 
боках, а в правленцах-чуда-
ках… Председатель правления 
пьет, а из-за этого половина 
крестьян молоко не сдает».

А вот как рифмовал строки 
дед Ксенофонт, рассказывая о 
севообороте:

«В селе Коробейниково со-
вершаются чудеса, а тамош-
ний поп, ввиду безработицы, 
собирается, говорят, на небеса.

Сейчас все крестьяне па-
шут, лошади хвостами машут. 
И, говорят, совсем не стало 
«набитых дур», все крестьяне 
стремятся посеять побольше 
ценных культур. Сеют пше-
ницу «Ноэ», овес «Мутик» и 
постепенно снимают с шеи 
нищеты хомутик».

Третий обнаруженный в 
старой подшивке автор пер-
сональной рубрики, Емеля, 
тоже бичевал недостатки. 
Например, в «Беседе Емели о 
советском деле» среди несколь-
ких проблемных адресов есть 
Мормыши:

«В селе Мормыши в сельсо-
вете порядки так «хороши», 
что от них краснеют уши и 
подмышки потеют.

Сельсоветом все газеты с 
почты получаются, а подпис-
чикам не доставляются. Сам же 
сельсовет не выписывает газет.

Как же сельсовет работает 
без газет?»

О����� �����
Литератора с дореволюци-

онным еще стажем Порфи-
рия Казанского, писавшего 
замечательные фельетоны в 
газету «Жизнь Алтая» под псев-
донимом Премудрая Крыса 
Онуфрий, помнят и поныне. 
Узнаем ли мы когда, кто были 
его последователи? Кто скры-
вался за широкими иль колю-
чими спинами авторов-сати-
риков? Редакторы «Красного 
Алтая»? Фельетонист Ляликов? 
Будущий писатель Алексей 
Маленький? Или это были 
дежурные персонажи, плод 
коллективного разума? Быть 
может, когда-нибудь чьи-то 
мемуары или архивные до-
кументы приоткроют завесу 
этой тайны…

Светлана ТИРСКАЯ
Стиль и орфография 

приведенных документов 
сохранены.

Ёж да Емеля – за правое дело!
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По  данным  группы  долго-
срочных прогнозов Новоси-
бирского гидрометцентра, 
средняя месячная темпера-
тура воздуха в Алтайском 
крае в январе ожидается -14… 
-20 0С, что около нормы.

В первой половине месяца – колебания 
температуры воздуха ночью от -18 до -30. 
Во второй половине месяца – колебания 
температуры воздуха ночью от -22 до -32. 
Днем от -16… -21 до 0… -5 0С.

Месячное количество осадков пред-
полагается около нормы (12–50 мм, в 
предгорных районах 53–63 мм).

Снег ожидается в отдельные дни вто-
рой и третьей декад.

В конце месяца средняя глубина про-
мерзания грунта – 116 см,  высота снежно-
го покрова – 22 см. На январь приходится 
2 дня с туманом, 10 дней с метелью, 10 
дней с изморозью.

Разброс экстремальных температур 
составляет от +12,2 (Солонешное, 1983 г.) 
до -52,5 0С (Камень-на-Оби, 2001 г.).

В Барнауле разброс экстремальных 
температур колеблется от +4,2 (зафик-

сировано 26 января 1983 года) до -51,5 0С 
(7 января 1931 г.). По среднемноголетним 
значениям количество выпавших осадков 
составляет 23 мм.

За 90-летний период самые теплые 
январи были отмечены: 2002 г. (-6,4 0С) 
и 2007 г. (-8,6 0С). Самые холодные: 1966 
г. (-25,8 0С) и 2012 г. (-24,4 0С).

Людмила СЫРЫХ, 
начальник отдела Алтайского ЦГМС.
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